

DIARIO BALEAR.

DOMINGO 24 DE ENERO DE 1830.

La Virgen de la Paz.

Luna nueva á las 5 horas y 5 minutos de la tarde en Acuario.—Lluvias.
Sale el sol á las 7 horas y 7 minutos: se pone á las 4 horas y 53 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

ESTADOS-UNIDOS DE AMÉRICA.

Nueva-York 16 de noviembre.

Mientras que los ingleses procuran estender sus descubrimientos en la Nueva-Holanda, los americanos del Norte continúan explorando el inmenso continente en que habitan. Entre las empresas de esta clase se cita sobre todo el viage que hace en la actualidad el capitán Henrique Austin, de Nueva-York: al intento ha preparado un barco de vapor y una escuna de 37 toneladas, y con estas dos embarcaciones ha debido trasladarse en el mes de setiembre á la embocadura del rio del Norte. El *Ariel*, así se llama el barco de vapor, tiene una máquina de fuerza igual á la de 30 caballos, es como de 100 toneladas, no cala mas que 3 pies y 4 pulgadas de agua, y anda 11 millas y media por hora.

Desde Nueva-Orleans á Matamoros ó Refugio, punto situado á la embocadura del rio del Norte, hay 3 ó 4 jornadas de distancia; y en 3 ó 4 dias podrá el barco de vapor subir por el rio hasta Chihuahua, capital del Estado del mismo nombre, que dista de la costa unas 600 millas inglesas. En marea llena los barcos pueden llegar 15 leguas mas arriba de Santa Fe sin temor ninguno; de modo que el capitán Austin podrá andar en 14 dias la distancia en que se gastan ahora algunos meses yendo por tierra.

El rio del Norte nace junto al Arkansas, atraviesa el Nuevo-Méjico, y desagua en el mar junto á la provincia de Tejas. Si la navegacion de este rio fuese fácil, los Estados americanos del Oeste tendrían un nuevo modo de comunicar con el golfo de Méjico, y una salida mas para los productos de su territorio.

En el dia son varias las potencias que desean apoderarse de la provincia de Tejas, en cuyo distrito desaguan muchos rios en el golfo de Méjico. La tentativa que se hizo últimamente para establecer en Tejas una república independiente se malogró, y Méjico conserva hasta ahora sobre ella el derecho de soberanía. Sin embargo dicha provincia dista mucho del centro de la Confederacion mejicana,

y está muy cerca de la provincia de la Luisiana para que los mejicanos no deban desear cambiar la de Tejas por una buena suma de dinero, que en la actualidad hace mas falta á los mejicanos que la posesion de alguna estension mas de territorio.

Se dice que una compañía de negociantes ingleses han ofrecido cinco millones de pesos fuertes, con tal que le cedan el territorio de Tejas, que entonces quedaria bajo la proteccion inglesa; pero se añade que el Gobierno de los Estados-Unidos, instruido de esta oferta, ha prometido suministrar igual suma, porque se les ceda dicho terreno. Si se aceptase esta última proposicion es probable que el rio del Norte seria el límite que separase á los Estados-Unidos del reino de Méjico. La expedicion del capitán Austin proporcionará noticias muy interesantes acerca del curso y orillas de este rio, poco conocido hasta ahora.

(G. de M.)

Rio Janeiro 8 de setiembre.

El 3 de este mes cerró el Emperador del Brasil la sesion de la asamblea legislativa del año de 1829. Se creía ser necesaria una próroga para terminar la discusion de los presupuestos de gastos y fijar la cuota; pero esto lo ha impedido el giro que iban tomando las discusiones, por el poco respeto que se guardaba en los discursos relativos á las grandes economías que se intentaban hacer, especialmente en los ministerios de guerra y marina, pidiendo diez millones de reduccion. Ya se iba tratando del desarmamento de la mayor parte de los buques de guerra, y de licenciar todos los oficiales extranjeros que estan al servicio de nuestra marina. Espantados los ministros de las consecuencias fatales que podia atraer la adopcion de semejantes medidas, buscaron un medio para evitarlas, y este se presentó naturalmente el 3 de setiembre, que es la época determinada por la constitucion para cerrarse las cámaras.

Es fácil de conocer el espíritu que animaba á los diputados, que desgraciadamente era el de la mayoría. En una comarca como la del Brasil, cuya estension de costas es tan vasta, y donde las comunicaciones por tierra entre las provincias son impracticables, no podia producir otro efecto la destruc-

cion de la marina, que aumentar los desórdenes, arraigarlos, y hacer que se convirtiesen en repúblicas Maranhán, Para, Fernambuco y Bahía. El Emperador, á quien durante la sesion, no se le habian escaseado las invectivas, vió con cierto placer acercarse el 3 de setiembre, sin que aun se hubiese tratado cosa alguna del presupuesto, á pesar de sus invitaciones reiteradas para que se ocupasen en la cámara en lo concerniente á hacienda y justicia, y de que la habia convocado extraordinariamente para que tuviese tiempo de hacer leyes dignas de un buen gobierno y propias para asegurar el reposo y tranquilidad del pais.

Las sesiones ordinarias y extraordinarias se han ido ocupando en debates peligrosos y muy tristes, en discusiones políticas y en proyectos de acusacion contra los ministros. El dia que debia cerrarse la cámara habia concurrido al lugar de la ceremonia gran número de curiosos; y todos esperaban oír un discurso en que el Soberano le pidiese el resultado de sus trabajos; pero el Emperador solamente pronunció estas palabras en un tono solemne: "Muy ilustres y dignos representantes de la nacion brasileña, la sesion es concluida."

A fin de hacerse de los fondos necesarios para el gasto de los diferentes ministerios, se cree que habrá de convocarse un consejo de estado, motivándolo en que los diputados no han tenido tiempo para fijar el presupuesto del año de 1830.

Rio Janeiro presentaria la imágen de una perfecta tranquilidad sin este espíritu de oposicion al gobierno, que trastorna las cabezas de los miembros de las cámaras legislativas.

FRANCIA.

Paris 4 de diciembre.

Hace poco tiempo que un pobre revendedor de Londres, que vive calle de Mary-le-Bone, compró por veinte y dos duros unos retratos viejos en lienzo, sin marcos, que los tasadores de aquellos y otros muebles habian justipreciado en veinte y cuatro duros. Posteriormente no faltó quien al reconocerlos con cuidado, observase que estos retratos eran de los doce Césares, pintados por el Ticiano: con este conocimiento, hay ya aficionados que ofrecen por ellos al revendedor cinco mil duros.

Esmirna. Hace como dos meses que los habitantes de la provincia de Nasli, habian principiado á escasperarse de resultas de lo crecido de las contribuciones y de la arbitrariedad de los recaudadores en su escacion; estas inquietudes han venido á pasar en sublevarse contra los agentes de la administracion, deponiéndolos á todos y confiando la autoridad á un tal Kiel Mehmed Zeibeck. Este hombre osado ha hecho ya progresos considerables, y encontrado por todas partes auxiliares. Recomienda la moderacion y la obediencia al Sultan, pero insiste en que los ministros ó empleados del gobierno son acreedores á la animadversion pública, por abusar de su nombre para oprimir las clases pobres, y restablecer el antiguo sistema de tributos. Este gefe

se ha apoderado ya de Aidin, Chiouselhisar, Tire, Baidir y Capaha: las autoridades de todos estos pueblos han huido y se hallan refugiadas en Esmirna. Segun estan los ánimos en esta ciudad, no tiene duda que si se presenta Kiel Mehmed, se apoderará de ella sin que le haga resistencia.

Escriben de Calais que en los trabajos ejecutados en *Fontinettes*, cerca de Saint-Omer, se han recogido diferentes petrificaciones muy curiosas, y entre ellas un diente de elefante de una dimension extraordinaria.

— En noticias de Alejandría se dice que habiendo pensado hace años el virey en abrir las minas que se encuentran en los montes de Cordofan, en las que se creia hubiese diferentes metales, ha dispuesto enviar á aquellas comarcas una compañía de mineros ingleses, que ha estado empleada muchos años en la provincia llamada *El-Scerkony*, haciendo investigaciones infructuosas para encontrar carbon mineral.

— No hace mucho tiempo que murió en Smirna un individuo, que hubiera podido dar noticias muy positivas de los goces que (segun dicen) estan reservados á los tomadores de opio, sobre cuyo particular se está escribiendo un grueso volumen en Inglaterra. Este hombre tomaba diariamente hasta la cantidad de tres adarmes. Bajo la influencia directa de tan activa sustancia su fisonomía se animaba de un modo extraordinario, sus ojos centelleaban, y en todo él se notaba una alteracion muy particular. Su tez era pálida y lívida; aparentaba tener 20 años de edad mas de los que realmente tenia: sus piernas se habian adelgazado de un modo prodigioso: los dientes le temblaban, y en una palabra, siendo jóven aun, presentaba todos los síntomas de la decrepitud. No podia salir de la cama sin haber tomado antes medio adarme de opio.

— Ha ocurrido hace poco en Chalous (Francia) un caso extraordinario. Se iba á guillotinar á un desgraciado condenado á muerte. En el momento fatal el paciente se rebulle, luchando con la muerte: para vencer su resistencia uno de los verdugos pone la mano en la cabeza de la víctima, y trata de mantenerla segura; pero en el mismo instante cae la cuchilla, y corta á un tiempo la cabeza del reo y la mano del verdugo.

— Un diario de Nántes habla del prócsimo matrimonio de dos tiernos amantes, que no puede negarse han llegado á la edad de la reflexion. El novio tiene 74 años, y la futura ha cumplido los 87.

(C. L. y M.)

ESPAÑA.

Santiago 14 de octubre.

En este dia, que lo es del cumpleaños del Rey nuestro Señor, se instaló el seminario conciliar de esta diócesis. Era de estrañar faltase en esta capital

un establecimiento de esta naturaleza, tan recomendado por el santo concilio de Trento y por los Papas, y que tan decididamente protegen nuestros Soberanos, cuando apenas hay ya iglesia sufragánea que no disfrute de este beneficio. No indagaremos los motivos que retardaron antes tan útil fundación. El Sr. arzobispo actual ha sabido vencer todos los obstáculos. Persuadido que para tener un clero instruido, ajustado y laborioso, es menester alicionarle en la piedad al paso que en las letras, é infundirle el espíritu eclesiástico desde la niñez (lo que apenas es posible en la disipación de los que estudian en las universidades); obtuvo de S. M. para esta fundación el local de otro colegio antiguo, y la agregación de la dignidad de Prior de Sar con otros fondos. S. E. ha gastado mucho en reparar, habilitar y mejorar el edificio. Ha mostrado gran tino en poner este plantel bajo la dirección de un señor canónigo de mucha doctrina, crédito y prudencia: ha escogido entre los pretendientes á las becas, 36 para las de gracia, hijos de familias pobres y honradas de este arzobispado, y 4 por ahora para las de pensión, unos y otros muchachos de la mejor índole y talento. A estos cuarenta (cuya tercera parte va á empezar el estudio de gramática, otra tercera el de filosofía, y la otra el de teología con maestros dotados y mantenidos por la casa), ha puesto hoy la beca en su palacio, tonsurándolos al mismo tiempo: los presentó en seguida ante el sepulcro del santo Apóstol, y desde allí los condujo á su colegio, ofreciéndoles ser siempre su padre y bienhechor. El Escmo. Sr. D. Fr. Rafael Velez, muy conocido ya por sus escritos, y mas por su desprendimiento y virtudes apostólicas, ha adquirido hoy un nuevo derecho á las bendiciones de la posteridad y á la gratitud de los gallegos.

AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES &c.

HIGIENE.

El aseo.

Esta es una de las cualidades que debe tener todo hombre que vive en sociedad á fin de no ser un objeto repugnante para los demas. El aseo de las personas es mayor ó menor segun el estado de civilización de las naciones. Muchos animales son aseados por instinto como el armiño, el gato que relame su pelo y tapa sus excrementos, las aves que pulen sus plumas con el pico, y las moscas mismas que se limpian las alas con las patas posteriores; por lo tanto es absurda y brutal la opinion de aquellos filósofos cínicos que sostenian que el hombre debia entregarse al estado de la pura é inculta naturaleza: si fuera, se veria muy presto el cuerpo humano cubierto de un vello aspero y herizado, sus uñas crecerian á manera de las de los osos y los leones, cubriría todas sus miembros una costra asquerosa y grasienta, y por último se convertiría en bestia feroz la mas noble de todas las criaturas.

Pero si el hombre desaseado, con larga barba, uñas crecidas y riveteadas con negro cerco, y vestido grasiento y hediondo es un objeto repugnante, lo es mas todavía una muger desaseada, porque esta debe con mas razon cuidar de la limpieza de su persona, ya porque la naturaleza la ha constituido en un estado en que necesita de mas esmero para estar limpia, ya por ser la que regularmente está encargada de las haciendas domésticas, y así una muger poco limpia es lo que hay de mas asqueroso en el mundo, y Ovidio la considera como uno de los remedios mas poderosos contra el amor, aunque sea un dechado de hermosura.

El desaseo no es solo perjudicial para el trato, sino que lo es tambien para la salud. ¿Cuántas enfermedades no provienen de la falta de limpieza? La sarna, los empeines, los herpes, y aun algunas enfermedades interiores son el resultado del desaseo. Los hombres desaseados son casi todos macilentos, y de aspecto enfermizo.

Es muy de admirar que en nuestros climas cálidos, en que se traspira muchísimo, se use tan poco del baño, y haya tanta escasez de baños públicos, por manera que en el verano cuando la costumbre ó la salud obligan á bañarse, es necesario acudir á bandadas al mar ó á los rios, siempre con menoscabo del pudor, por mas providencias que adopte el zelo de la autoridad mas previsora.

Aunque el desaseo es perjudicial para todos, es principalmente funesto para ciertas profesiones desaseadas por sí mismas, como por ejemplo todas aquellas en que hay que manejar sustancias venenosas ó materias animales fáciles á corromperse.

Sin embargo es menester no confundir la limpieza útil á la salud, y necesaria para la decencia con la afeminación ó el excesivo cuidado de la persona, porque si la falta de la primera ocasiona enfermedades, las acarrea tambien la segunda, pues la afeminación es enemiga de la salud y de la robustez. El hombre no ha nacido para gastar su tiempo en un tocador, violentar los miembros de su cuerpo con modas ridículas, ni enervarse con baños aromáticos, perfumes y afeites: estos individuos afeminados casi siempre son débiles y achacosos. Lo mismo sucede con respecto á las mugeres. Nada hay mas perjudicial para su salud y aun para su hermosura que los afeites: por ellos envejecen antes del tiempo regular, sin contar las enfermedades que les acarrearán los emplastos y las aguas corrosivas con que se embadurnan la cara. El aseo y el agua clara son los mejores cosméticos de que puede hacer uso una muger. El hombre aunque ha nacido desnudo, es el mas hermoso de todos los seres vivientes que han salido de mano del Criador. Ha recibido de la naturaleza el deseo de agradar porque vive en sociedad, por lo mismo necesita ser aseado y limpio, consistiendo en esto en gran parte su salud, siempre que este aseo no degenerare en afeminada afectación.

Para conocer si la vacuna ha prendido.

El Dr. Bryce, de Edimburgo, opina que cuando se ha vacunado á un individuo en un brazo, el cirujano debe vacunar el otro brazo con el pus procedente del primero. Si la vacunacion ha sido bien hecha, las pústulas, de los dos brazos deben llegar á su madurez á un mismo tiempo, y si la segunda vacuna no prende es señal de que el sistema no ha sido suficientemente afectado, en cuyo caso debe repetirse la vacunacion.

Método para desinfectar la pipería.

Tómese ácido sulfúrico y échese con precaucion en nueve partes de agua iguales cada una al volumen del ácido: esta mezcla debe hacerse en un vaso de madera, y es preciso echar el ácido poco á poco en el agua sin encargarse esta operacion á personas imprudentes, pues este ácido tiene la propiedad de desorganizar los tejidos animales y vegetales, alterar las sustancias metálicas, calcáreas &c.

Si los barriles están deshechos, basta lavar las duelas con dicho ácido dilatado en agua como queda dicho, empapándolas bien con una escoba ó una esponja: se lavan luego con agua caliente, despues con agua de cal, y en fin con agua fria hasta que esta salga clara, poniéndolas luego á secar para montar de nuevo los barriles.

Cuando los barriles no están deshechos se introduce en ellos la mezcla indicada. Cuatro onzas de ácido en cuatro cuartillos de agua bastan para un barril de 460 cuartillos de cabida. Para introducir la mezcla conviene no servirse de embudo de metal. Tapado el barril se agita en todas direcciones, para que se mojen bien todas las partes; por manera que con un poco de destreza se hará que la accion del ácido obre en toda la superficie interior del barril. Introdúcense en seguida cuatro libras de agua, y despues de haber agitado de nuevo se destapa el barril, se vierte el licor que contiene, dejándolo gotear perfectamente; se lava luego con agua fria, despues con la de cal, ó en lugar de cal greda pulverizada, y por fin con agua, hasta que esta salga clara y sin sabor; azúfrese despues y tápese; en la inteligencia de que curados de esta manera los barriles, se puede hacer uso de ellos inmediatamente y con toda confianza. Este método de desinfeccion sirve para toda clase de pipería.

De manera alguna se entorpece la fermentacion, ni el vino contrae mal gusto alguno, y no siendo muy caro el ácido sulfúrico, la operacion sale barata.

PALMA 24 DE ENERO.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 23 PARA EL 24.

Parada, rondas, contrarondas, capitan de hospital y provisiones, sargento de idem y patrullas Córdoba. De órden del Escmo. Sr. Capitan general de este ejército y reino—Salvador Valencia.

FUNCION DE IGLESIA.

Hoy en la iglesia de PP. Trinitarios se celebra la fiesta del glorioso S. Alejo, espuesto el SSimo. Sacramento, con misa y sermon que dirá el Rdo. P. Fr. Nicolas Buades, lector y catedrático de filosofia en su convento de Agustinos.

CAPITANÍA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el dia 23 del corriente.

De Cullera el javeque Ntra. Sra. del Carmen, su patron Guillermo Ferragut, con un pasajero y arroz.

De id. el laud Ntra. Sra. de los Desamparados, su patron D. José Fornari, con idem.

De Ciudadela el javeque Soltero, su patron Juan Serra, con 5 pasajeros y habas.

Despachadas el 21. Para Barcelona el javeque Ntra. Sra. del Carmen, su patron Nicolas Vivó, con géneros y la correspondencia.

Para Soller el laud S. Miguel, su patron Pedro Antonio Casanovas, en lastre.

AVISO.

El lunes 25 del corriente saldrá para Valencia el laud Sto. Cristo, al mando del conductor de correos D. Antonio Nadal: admite carga y pasajeros. Dicho conductor vive cerca de S. Nicolas.

Precios corrientes de varios artículos de consumo ordinario en la presente semana.

	Inferior.			Superior.		
	lbs.	sds.	ds.	lbs.	sds.	ds.
Aceite mercader. cuartan...	11	13	10	..
Id... tendero... id.....	12	13
Id... jabonero.. id.....	10	2	..	13
Candéal..... barcilla...	18	8
Trigo gordo..... id.....	15	8
Id... forastero... id.....	15	16
Id... menudo.... id.....
Cebada..... id.....
Avena..... id.....	2	6
Habas..... almud....	2	4
Guijas..... id.....	2	2
Garbanzos..... id.....	3	4
Almendra..... cuartera..
Almendon..... quintal...	10	14	..	10	16	..
Queso..... id.....	11	11	10	..
Lana..... id.....	12	13
Cañamo..... id.....
Paja..... id.....	5	7
Algarrobas..... id.....	17	18
Carbon de encina arroba....	5	5	8	..
Id... de mata.. id.....	4	2	..	4	8	..